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Президент России 
отметил заслуги 
Анатолия Аксакова

ЦЕНТР ЗАЩИТЫ  
ПРАВ ГРАЖДАН 

Да и как иначе? Ведь даже бестолковому 
понятно, что проявление такой демокра-
тии возможно лишь тогда, когда с победи-
телем изначально все ясно. Как ясно и то, 
что послушное единоросское большинство 
городского Собрания ни в коем случае не вы-
разит собственного противоположного 
мнения и непременно утвердит предло-
женного конкурсной комиссией товарища.

Окончание на 3 стр.

Юрий Шакеев был 
готов трудиться 

на благо горожан

Заслуги председателя 
Комитета Госдумы 
по экономической 
политике, 
инновационному 
развитию и 
предпринимательству 
Анатолия Аксакова 
получили еще одно 
признание - депутат 
награжден Почетной 
грамотой Президента 
РФ. Награждение 
состоялось 21 октября.

Высокой награды 
председатель думско-
го комитета и лидер ре-
гионального отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в 
Чувашии был удостоен за 
заслуги в государственном 
строительстве, развитии 
бюджетного и налогового 

законодательства и актив-
ную общественно-полити-
ческую деятельность.

Ранее Анатолий Аксаков 
был награжден Почетной 
грамотой Государственной 
Думы РФ и Почетным зна-
ком Государственной Думы 
РФ за существенный вклад 
в развитие законодатель-
ства и парламентаризма, а 
также отмечен благодарно-
стями председателя Пра-
вительства РФ, министра 
финансов РФ и директора 
Федеральной службы без-
опасности. 

Среди наград депутата 
Госдумы - орден «За за-
слуги перед Отечеством»  
IV степени и две медали ор-
дена «За заслуги перед Оте-
чеством» I и II степени.

Первым выступил ли-
дер партии Сергей Ми-
ронов, после чего слово 
было предоставлено де-
путату Госсовета Чувашии 
Олегу Николаеву. Такого 
почетного права – гово-
рить вслед за лидером 
партии Олег Николаев 
удостоился по итогам из-
бирательной кампании в 
Чувашии: региональное 
отделение партии пока-
зало хороший результат 
– в органы местного само-
управления были избра-
ны 22 депутата, а сам Олег 
Николаев, баллотировав-
шийся на должность гла-

вы Чувашии, занял второе 
место, обойдя коммуни-
ста Валентина Шурчанова. 

Олег Николаев поде-
лился этими цифрами 
- для региональных отде-
лений партии их можно 
считать впечатляющими 
и говорящими о масштаб-
ности кампании. Расска-

зал депутат и о грязных 
методах, которые партия 
власти использовала в 
ходе кампании.

Среди медийных под-
проектов партии, реали-
зованных в регионе, были 
отмечены «Николаевские 
вести», представляющие 
собой серию информаци-

онно-графических матери-
алов, распространяемых 
через социальные медиа 
и несущих массу информа-
ции в виде блоков. 

- Новшеством в нашей 
кампании было продви-
жение идей с помощью 
интернет-технологий, - 
рассказал депутат о но-
вом интернет-проекте. 
- Методом инфографики, 
модного направления в 
компьютерных техноло-
гиях, были представлены 
информационные блоки 
о разных сферах - семье, 
экономике, бюджете... К 
дню голосования мы при-
ближались к тематике 
выборов – почему на них 
надо идти, для чего надо 
голосовать. Информация 
обновлялась в соцсетях 
ежедневно.

Этим новшеством заин-
тересовались в Москве.

Кадры

С наградой!

Депутату Госсовета Чувашии  
Олегу Николаеву выразили благодарность

На заседании 
Центрального совета 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
были подведены 
итоги прошедшей 
избирательной 
кампании. 

После выборов нового депутатского 
корпуса сити-менеджер Чебоксар 
Алексей Ладыков сложил свои 
полномочия. Затем, как и положено, 
был объявлен конкурс на замещение 
должности главы администрации 
города, состоялся он 23 октября. 
Выглядела процедура слишком 
прилично: до участия в конкурсе 
были допущены все кандидаты, 
изъявившие желание побороться за 
должность. 

открылся на базе регионального отделения 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ и общественной 
приемной депутата Государственной Думы РФ 

Анатолия Аксакова.
Посетители Центра могут получить ответы 

квалифицированных юристов на возникающие 
вопросы, обратиться к депутатам Государствен-
ной Думы Российской Федерации, Государствен-
ного Совета Чувашской Республики, муниципаль-
ных образований. Специалисты Центра помогут 
оформить обращения и заявления в различные 
инстанции в соответствии с законодательством.

Принимать жителей республики будут депута-
ты Госсовета Чувашии и местных законодатель-
ных собраний, а также юристы в местных отделе-
ниях партии в районах республики, открывшихся 
на базе партийных общественных приемных.
Дополнительную информацию о работе Центра 

можно получить по адресу:
ул. К. Маркса, 52, офис 306 

тел. 48-36-80 
сайт: www.chuvashia.spravedlivo.ru

эл. почта: pravo-21@bk.ru

Приходите  
на консультацию
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У налоговиков 
– новый 
руководитель

2 власть

Раз министр, два министр…
Изменилась структура Ка-

бинета министров. Теперь он 
состоит из председателя, двух 
его заместителей (вице-пре-
мьеров) и 13 министров. В 
состав Кабмина входят также 
руководитель администрации 
главы ЧР и полномочный пред-
ставитель ЧР при президенте 
РФ. Нынешние вице-премье-
ры не совмещают должности 
министров. Министерств ста-
ло больше, потому что бывшее 
Минздравсоцразвития раз-
делили, создав Министерство 
здравоохранения и Министер-
ство труда и социальной защи-
ты, при этом упразднили Гос-
службу занятости населения.

Вице-премьеры с пустыми 
портфелями

В правительстве появилось 
несколько новых лиц. Прежде 
всего это вице-премьеры Ми-
хаил Резников и Алла Салае-
ва. Резников будет заниматься 
вопросами экономического 
развития, агропромышленно-
го комплекса, строительства, 
ЖКХ, транспорта, природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды. Салаева станет 
курировать здравоохранение, 
заниматься социальной поли-
тикой, вопросами образова-
ния, культуры, информацион-
ной политики и спорта. 

По поводу появления и са-
мих этих должностей, и на-
значенных на них лиц в среде 
правящей партии «Единая Рос-
сия» существуют разные мне-
ния. Многие считают, что по 
значимости вице-премьеры 
оказались ниже министров, 
так как не распоряжаются фи-
нансами, следовательно, вы-
нуждены будут жить на одну 
зарплату. Хотя более опытные 
полагают, что кураторы найдут 
возможности повлиять на ми-
нистров своего блока и в этом 
плане. Согласие Резникова, 
бывшего генерального дирек-
тора АО «ЧПО им. В.И. Чапа-
ева» и депутата Госсовета ЧР, 
занять кресло в правительстве 
сведущие люди объясняют 
тем, что якобы контракт с ним 
не хотели продлить за некое 
действие в ущерб интересам 
предприятия. А для Салаевой, 

работавшей заместителем гла-
вы администрации Чебоксар 
по социальным вопросам, ко-
нечно же, новое назначение 
является повышением. Хотя 
все отмечают, что на прежней 
работе она ничем не отличи-
лась, разве что организовыва-
ла массовые зарядки со «звез-
дами», рассылая разнарядки 
по учебным заведениям.

Новые-то они новые…
Как известно, в правитель-

стве появилось несколько 
новых министров. По поводу 
некоторых среди единорос-
сов ходят разные разговоры. 
Особенно много слухов о но-
вом руководителе Минсель-
хоза Сергее Артамонове. Че-
ловек этот за последние 3 года 
сделал головокружительную 
карьеру: стал главой админи-
страции Цивильского района, 
первым заместителем руково-
дителя администрации главы 
республики, министром сель-
ского хозяйства. Как отмеча-
ют некоторые обозреватели, 
Артамонов особо отличился, 
когда был главой администра-
ции района. Он при городских 
и сельских поселениях создал 
некие МУПы и АУ, которые 
получали субсидии и тратили 
их, минуя всякие конкурсы. И 
хотя УФАС признало это не-
законным, главе республики, 
похоже, такая деловитость в 
распределении бюджетных 
средств понравилась, и он по-
высил Артамонова до уровня 
руководителя республикан-
ского масштаба. Между тем 
знающие люди говорят, что 
придумать такую комбинацию 
сам Артамонов вряд ли спосо-
бен, возможно, ему кто-то под-
сказал. Расхваливая нового 
главу Минсельхоза, одна пра-
вительственная газета писала, 
что он «имеет также большой 
опыт работы в сельскохозяй-
ственных предприятиях». Ви-
димо, таким опытом считается 
его работа индивидуальным 
предпринимателем. Будучи 
ИП с 2007 года, Артамонов за-
нимался розничной торгов-
лей пищевыми продуктами, 
включая напитки, и табачными 
изделиями в специализиро-

ванных магазинах. Кстати, этот 
момент достоин отдельного 
разговора.

Родные бранятся –  
только тешатся

Следует отметить, что Ар-
тамонов является близким 
родственником заместителя 
спикера Госсовета ЧР, одно-
временно пивного магната Чу-
вашии Олега Мешкова – женат 
на его сестре. Так вот, в свое 
время семья доверила Арта-
монову управлять сетью мага-
зинов «Лукошко». Но черная 
кошка пробежала то ли между 
Сергеем Геннадьевичем и его 
супругой, то ли между самим 
Олегом Вадимовичем и зятем, 
и семья, похоже, решила его 
наказать. В результате сеть 
магазинов «Лукошко» забрал 
сам Мешков, присовокупив 
магазины к сети «Сахарок». 
Но время лечит, сглаживает 
шероховатости жизни. Вскоре 
Олег Мешков начал снова под-
нимать зятя, помог ему встать 
на путь должностной карьеры, 
благо сам является близким 
другом главы республики. И 
вот теперь Артамонов – руко-
водитель самого денежного 
ведомства (после Минфина). 
Ради него главе пришлось пе-
реместить в другое министер-
ство прежнего министра, свое-
го близкого соратника Сергея 
Павлова. Ныне Павлов – ми-
нистр природных ресурсов и 
экологии, где совсем недавно 
рулил близкий друг главы ре-
спублики Иван Исаев, вынуж-
денный покинуть этот пост по 
причине осуждения (впрочем, 
тут же амнистированный) за 
незаконную рубку леса с на-
несением ущерба на 259 млн 
рублей. Правда, причиной 
перемещения Павлова могло 
быть и другое обстоятельство, 
о чем мы расскажем ниже.

Чувашскую культуру 
поднимет биолог

В числе министров, назначе-
ние которых вызвало, скажем 
так, некоторое удивление, зна-
чится оставленный на посту 
руководитель Мининформпо-

литики Александр Иванов, ко-
торого в стихотворной форме 
уничижительно высмеял на-
родный поэт Чувашии Валери 
Тургай (см. прошлый номер 
нашей газеты). Еще больше 
удивило назначение и. о. ми-
нистра культуры неизвестного 
в республике человека – руко-
водителя чувашского земля-
чества в Татарстане Констан-
тина Яковлева. Он окончил 
Казанский пединститут и ра-
ботал в Никольской средней 
школе Лаишевского района 
Татарстана учителем химии и 
биологии. В 1990 году был из-
бран II секретарем РК ВЛКСМ, 
но поработать не успел. С 
1991-го по 2000 год работал 
директором Никольского био-
лого-химического лицея. При 
этом в 1999 году каким-то об-
разом получил звание (так на-
писано в биографии) доктора 
философии. Сведений о его 
учебе в докторантуре или хотя 
бы в аспирантуре нет. Неко-
торое отношение к культуре 
г-н Яковлев мог иметь, буду-
чи председателем комиссии 
Общественной палаты Татар-
стана по вопросам культуры, 
развития интеллектуального 
потенциала и этноконфесси-
ональных отношений. Разве 
этого достаточно, чтобы быть 
министром культуры другой 
национальной республики? 
Предполагают, что Яковлев - 
выдвиженец друга Игнатьева, 
президента ЧНК Николая Угас-
лова, чьим заместителем он 
является.

Перемещенного чиновника 
ожидает скандал

Вернемся к назначению и. о.  
министра природных ресур-
сов и экологии Сергея Павло-
ва.

Наша газета уже писала о 
том, что С. Павлов, будучи ми-
нистром сельского хозяйства, 
незаконно предоставил фи-
лиалу ОАО «Росспиртпром» 
«Ликероводочный завод 
«Чебоксарский» субсидии за 
счет республиканского бюд-
жета на возмещение затрат 
по производству и обороту 
алкогольной продукции в раз-
мере 66 957 600 рублей. Хотя 

эти деньги предназначались 
для поощрения аграрников в 
рамках госпрограммы ЧР по 
развитию сельского хозяйства 
и регулированию рынка сель-
скохозяйственной продукции. 
По запросу депутата Госсовета 
ЧР от партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ Игоря Молякова этот 
вопиющий случай рассмотрен 
Росфиннадзором. Установле-
но, что предназначенные для 
сельхозтоваропроизводите-
лей средства выделены ЛВЗ 
незаконно. Пока этим вопро-
сом занимается Чувашское 
УФАС России, возбуждено 
дело. Но неизвестно, чем в 
итоге все закончится. Видимо, 
поэтому, считают некоторые 
аналитики, глава республики 
не решился оставить свое-
го ближайшего соратника на 
прежней должности.

Знакомые все лица
Для полноты информации 

назовем других министров. 
Итак, министром финансов 
остается Светлана Енилина, 
Минстрой по-прежнему воз-
главляет Олег Марков, Мин-
юст – Надежда Прокопьева, 
Минобразования – Владимир 
Иванов, Минэкономразвития 
– Владимир Аврелькин, Мин-
здрав – Алла Самойлова. А у 
Минспорта новый руководи-
тель - Сергей Шелтуков, рабо-
тавший ранее заместителем 
министра. Вновь образован-
ный Минтруда возглавил Сер-
гей Димитриев, руководивший 
Госжилинспекцией Чувашии. 
Главой Минтранса стал Влади-
мир Доброхотов, до этого воз-
главлявший АО «Дорэкс».

Как видим, в целом в прави-
тельство собраны люди, близ-
кие к главе или его друзьям. 
Создается впечатление, что 
подобраны они не по профес-
сиональным, а по несколько 
иным качествам. Как, впрочем, 
и члены прежнего правитель-
ства. Можно ли ждать от ны-
нешнего Кабинета Министров 
каких-то прорывов в экономи-
ке и социальной жизни? Этот 
вопрос пока остается без от-
вета. 

Николай МАКСИМОВ

Нынешнее правительство Чувашии несколько отличается от предыдущего, как структурно, так и по составу
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Избирательный подход. Или закон – что дышло?

Юрий Шакеев был готов трудиться на благо горожан
Начало на 1 стр.

Едроодобрямсом  
по кандидатуре

Всего соискателей было 
трое: сам Ладыков - заведомо 
проходной; его подчиненный 
Олег Белов, директор управ-
ления ЖКХ и благоустройства 
– технический, участвующий 
в конкурсе, видимо, лишь 
для того, чтобы начальник 
не оказался в процессе этого 
действа в одиночестве, без 
конкурентов; юрист Юрий 
Шакеев, председатель ЧГОО 
«Центр защиты прав потреби-
телей услуг ЖКХ», член пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
- реальный, настроенный в 
случае победы работать на 
благо горожан. Конечно же, 
Юрий Шакеев отлично пони-
мал, что шансов на победу у 
него нет вообще. 

- Я четко решил для себя, 
что должен принять участие 
в конкурсе, - комментирует 
свой шаг соискатель-справо-
росс. - Наличие двух высших об-
разований, большого жизнен-
ного багажа, опыта работы 
и стремления сделать жизнь 
горожан лучше – это весомые 
доводы в мою пользу. Конечно, 
я понимал, что кандидату-
ра на этот ответственный 
пост определена заранее. Но, 
будучи представителем оппо-
зиции, своим участием хотел 
показать, что свято место 
пусто не бывает, и желающие 
работать с имеющимися в 

Чебоксарах пробле-
мами среди горожан 
есть всегда. 

Один из членов 
конкурсной комиссии 
задал Шакееву во-
прос о капитальном 
ремонте и получил 
исчерпывающий от-
вет, который, скорее 
всего, никому не по-
нравился. Ведь речь 
в нем шла и о том, 
что администрация 
Чебоксар должна вы-
полнить свои обя-
зательства перед 
горожанами, то есть отремон-
тировать общее имущество 
многоквартирных домов за 
счет бюджета, если на момент 
приватизации первой кварти-
ры в доме оно не было отре-
монтировано. Однако власть, 
перекладывая все на плечи 
горожан, об этой своей обязан-
ности умалчивает и вынуждает 
платить за капремонт регио-
нальному оператору. Хотя уже 
есть прецедент и в Чувашии, и 
наша газета о нем писала. На-
помним, жильцы дома № 18 по 
улице Коммунистической в Но-
вочебоксарске добились через 
суд капитального ремонта за 
счет бюджета. Рассказал Шаке-
ев комиссии и о других инте-
ресных вещах, однако его «не-
удобные» ответы провластные 
СМИ не опубликовали. 

А вопрос по сити-менед-
жеру Чебоксар, решенный на 
заседании конкурсной комис-
сии, легко прошел через гор-

сорание. Ведь городским депу-
татам, как принято в правящей 
партии, отводилась чисто 
техническая роль – высказать 
свой «одобрямс» и утвердить в 
должности определенного ко-
миссией единоросса.

Смотря чья печень  
под ударом

Когда кандидатура нового-
старого сити-менеджера об-
суждалась на заседании Чебок-
сарского городского Собрания 
депутатов, представитель оп-
позиции предложил отложить 
назначение, ведь решения 
суда по заявлению блогера 
Константина Ишутова еще нет. 
Но покорное едробольшин-
ство это предложение откло-
нило. Напомним, господин Ла-
дыков угрожал блогеру, видео 
об этом пикантном инциденте 
облетело весь Интернет, а вы-
ражение «дать в печень» стало, 
можно сказать, уже обрядо-

вым. Сам сити-менеджер, 
поняв, что хватил лишку, за-
явил, что эти его слова всего 
лишь шутка.

Вот интересно, если бы 
было наоборот – то есть 
если бы не Ладыков Косте 
Ишутову, а Костя – Ладыко-
ву пригрозил «печенью с ле-
тальным исходом», это тоже 
сошло бы за шутку? Вряд ли. 
Одни и те же слова, одни и 
те же действия трактуются 
в Чувашии не одинаково, а 
в зависимости от того, кому 
они принадлежат. Напри-
мер, тот же Юрий Шакеев 

на прошедших выборах депу-
татов горсобрания был снят 
судом с выборной гонки, а по 
кандидату от едра при анало-
гичных обстоятельствах суд 
вынес «правильное» решение, 
и он продолжил успешный по-
ход в городское Собрание.  

У власти – веские причины
Представители власти лю-

бят говорить, что оппозиция 
только критикует, а делать 
ничего не желает. Неправда 
ваша, господа. Представители 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ не 
раз участвовали в конкурсах 
на замещение должности гла-
вы администрации – в Ново-
чебоксарске, Шумерле, теперь 
вот в Чебоксарах. Но ведь все 
эти конкурсы-назначения – те-
атр с заранее расписанными 
ролями. И депутат Госсовета 
Чувашии от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Леонид Лукин, по-

дававший заявку на участие в 
конкурсе на замещение долж-
ности главы администрации 
Шумерли аж дважды, во вто-
рой раз отозвал свое заявле-
ние: ему сообщили, что все 
решено, и победитель уже из-
вестен. Участвовать в спекта-
кле депутату не хотелось.

Причины не пропускать во 
власть представителей оп-
позиции у единороссов есть. 
Придут такие принципиаль-
ные и честные, как Лукин или 
Шакеев, вскроют недостат-
ки, узнают много такого, чего 
знать не должны, и предадут 
гласности все «тайны еди-
норосского двора». Потом 
займутся и уплотнительной 
застройкой, и выделением 
земельных участков, и про-
блемами ЖКХ, и капитальным 
ремонтом на полном серьезе, 
а не так, как члены правящей 
партии. А это единороссам со-
всем ни к чему.

Кстати, юрист Юрий Ша-
кеев благополучно работа-
ет над решением городских 
проблем и сейчас. В частно-
сти, борется вместе с горожа-
нами против уплотнительной 
застройки на улице Ленин-
ского Комсомола, помогает в 
сложных ситуациях, связан-
ных с жилищно-коммуналь-
ным обслуживанием.

А по поводу назначения Ла-
дыкова главой администрации 
чебоксарцы оставляли в Ин-
тернете такие комментарии, 
которые в газете и приводить-
то неловко. 

Грязные технологии 
используются в ходе 
предвыборных кампаний против 
сильных кандидатов. На выборах 
в Госдуму РФ и Госсовет Чувашии 
2007 года такими кандидатами 
являлись Анатолий Аксаков и 
Игорь Моляков, представлявшие 
СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ.  
«В их честь» была выпущена 
гнусная газетенка, о которой  
не хочется вспоминать.  
На выборах 2011 года грязь лили 
на кандидатов этой же партии. Не 
стала исключением  
и кампания-2015. 

Кандидату на должность главы ре-
спублики от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Олегу Николаеву, занявшему в итоге 
второе место, были посвящены строки 
в малопонятном издании «Эксперт Чу-
вашии», редактором которого являет-
ся (или являлась) некая то ли Комаро-
ва, то ли Губанова. Понятно, что лично 
ей кандидат Николаев ничего плохого 
не сделал. Откуда же тогда у этой жен-
щины такой негатив по отношению к 
порядочнейшему человеку? В то, что 

это действительно ее так называемая 
позиция, верится трудом. Скорее все-
го, наставники то ли Комаровой, то ли 
Губановой занимают не последние ме-
ста во власти. К тому же на оплату вы-
пуска тиража в 300 тысяч экземпляров 
требуются немалые деньги, которые у 
упомянутой редакторши вряд ли име-
ются.

И тем не менее за свои слова надо 
отвечать, особенно если слова эти 
опубликованы в средстве массовой 
информации. А заключаются они в бес-
совестной лжи об Олеге Николаеве. 
Поэтому после выборов в Следствен-
ное управление Следственного коми-
тета России по Чувашской Республике 
было подано на эту тему заявление.

В региональном отделении СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ на предмет ско-
рейшего разбирательства нисколько 
не обольщались. И были правы, что 
подтверждается ответом, присланным 
из Следственного отдела по Калинин-
скому району Чебоксар. В нем разъ-
ясняется, что «политические деятели, 
стремящиеся заручиться обществен-
ным мнением, тем самым соглаша-

ются стать объектом общественной 
политической дискуссии и критики в 
средствах массовой информации…» 
Однако то, что изложено на страницах 
упомянутого выше издания, на наш 
взгляд, мало относится как к политиче-
ской дискуссии, так и к критике.

Что такое критика? Это анализ, 
оценка и суждение о явлениях ка-
кой-либо из областей человеческой 
деятельности. Клевета – заведомо 
ложная, порочащая информация или 
распространение заведомо ложных 
сведений, порочащих честь и досто-
инство другого лица или подрываю-
щих его репутацию.

Так что на достигнутом никто оста-
навливаться не собирается. Дело не-
пременно будет доведено до логиче-
ского и справедливого завершения. 
Чтобы разобраться в «экспертных пи-
сульках», потребуется провести линг-
вистическую экспертизу. Хотя это во-
прос не только для специалистов по 
русском языку, но и специалистов по 
праву, юридическим законам.

Как и в материале, размещенном 
выше, хочется спросить: если бы по-

добная ситуация сложилась с точ-
ностью до наоборот и в пакостной 
статейке было бы написано не про де-
путата и кандидата от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ, а про неприкасаемого едино-
росса? Что-то подсказывает, что вино-
вные давно уже были бы определены и 
примерно наказаны. А тут… Ну что ска-
зать, если ни в 2007-м, ни в 2011 году 
ни писак, ни издателей так и не нашли.

Клевета, содержащаяся в 
публичном выступлении, 
публично демонстрирующемся 
произведении или средствах 
массовой информации, -
наказывается штрафом в 
размере до одного миллиона 
рублей или в размере 
заработной платы или иного 
дохода осужденного за 
период до одного года либо 
обязательными работами на 
срок до двухсот сорока часов. 

(Ст. 128.2 УК РФ)
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Составлен прогноз 
социально-экономического 
развития республики на 
период до 2030 года.

И «пессимистический», и «оптими-
стический» варианты его дышат боль-
шим оптимизмом. В ходе обсуждения 
прогноза на заседании правительства 
министр экономразвития Владимир Ав-
релькин традиционно заявил, что перед 
правительством стоят задачи «обеспе-
чения динамичного устойчивого роста 
экономики» и роста благосостояния на-
селения. Кто бы сомневался… Вопрос в 
том, намечены ли для достижения этой 
задачи реальные меры и на чем они 
основаны. Нельзя же в качестве тако-
вых воспринимать абстрактные слова 
министра о том, что промышленность 
демонстрирует «свою адаптационность, 
приспосабливаемость к принципиально 
новым условиям». 

Итак, что нам обещает правитель-
ство? Как сообщил министр Аврелькин, 
в 2016-2020 годах темпы промышлен-
ного производства прогнозируются на 
уровне 103,5-104,9, в 2021-2025 могут 
составить 104,7-106,9 процента. «Пре-
жде всего, данные показатели будут 
достигнуты за счет крупных, значимых 
проектов, которые сегодня реализуются 
во всех сферах экономики», - отметил 
докладчик, заверив в хороших перспек-
тивах. 

Темпы строительства жилья к  
2030 году намечается увеличить  
в 1,3-1,6 раза.  

В бюджете предполагается увели-
чение собственных доходов на 5 про-
центов ежегодно. Среднемесячная зар-
плата должна увеличиться с нынешних  
21 тыс. до 75 тыс. рублей, то есть она 
должна вырасти к 2030 году в 3,3 раза. 
«Все это способствует главной цели, ко-
торая ставится, - увеличению продол-

жительности жизни 
до 75 лет», - отметил 
Владимир Аврель-
кин. 

Что касается 
сельского хозяйства, 
то по прогнозам  
Минэкономразви-
тия и Минсельхоза 
среднегодовые тем-
пы роста в 2016-
2020 годах составят 
1,5-3, в 2021-2025 
– порядка 3 процен-
тов. При этом продукция АПК в струк-
туре валового регионального продукта 
вырастет с 12 до 20 процентов. Как это 
возможно, если другие отрасли намече-
но развивать более высокими темпами, 
совершенно непонятно. Похоже, у ны-
нешних министров в начальной школе 
явно были проблемы с арифметикой.

Хотя чему удивляться. Цифры в 
прогнозах, как выяснилось в ходе 
их обсуждения, взяты с потолка, о 
чем свидетельствует реакция главы 
республики Михаила Игнатьева на 
данные по сельскому хозяйству. Он 
остался ими недоволен и поручил 
членам Кабинета министров их пере-
смотреть, как, впрочем, и по другим 
отраслям. То есть прогнозные цифры 
можно менять «по щучьему велению 
и моему хотению». И вообще, по мне-
нию главы, должно быть два варианта 
прогноза социально-экономического 
развития - «оптимистичный» и «амби-
циозный». От себя мы бы предложили 
правительству больше не мелочиться 
и составить прогнозы сразу на весь 
XXI век. Как показывает практика, все 
равно при нынешней власти в Чува-
шии ничего не исполнится, зато ре-
спублика может прославиться своими 
о-очень «амбициозными» проектами.

По этому случаю глава республики Ми-
хаил Игнатьев принял японско-румынскую 
делегацию. «Мы учимся у японцев и других 
народов, перенимаем их опыт, - сказал он. 
И добавил выученные слова первого пре-
зидента республики: - У нас нет нефти, газа, 
алмазов, золота, наше богатство – это люди. 
И мы вкладываем инвестиции в человека, в 
подрастающее поколение, чтобы они могли 
создавать конкурентоспособные товары». 

Как говорится, вашими бы устами да мед 
пить. Увы, предприятие не оказалось при-
мером японского чуда. Специалистам это 
было ясно еще в начале строительства. Ибо 
на завод со 125 рабочими местами ушло 
всего-то 260 млн рублей инвестиций. (Для 
сравнения: в новочебоксарский «Хевел» со 
300 рабочими местами вложили более 20 
млрд.) То есть было понятно, что никаких со-
временных технологий здесь не ожидается. 

Обыкновенный конвейер, вдоль которого 
стоят десятки работников и каждый моно-
тонно выполняет одну и ту же операцию. 
При этом рабочие даже теоретически могут 
заработать не больше 15 тыс., а реально - не 
более 12-13 тыс. руб. в месяц.

Власти Чувашии гордятся тем, что им 
удалось заманить в республику такое пере-
довое предприятие. На самом деле, оказы-
вается, совместное московское предпри-
ятие «Москабель-Фуджикура», филиалом 
которого является чебоксарский заводик, 
пыталось пристроить это производство в 
других регионах, например, в Псковской об-
ласти. Только, говорят, тамошние власти по-
требовали, чтобы рабочие могли получать 
среднюю по области зарплату. А это японцев 
не устроило.

Для наглядности приведем письмо одной 

работницы, опубликованное на сайте элек-
тронной газеты «Правда ПФО». Она успела 
поработать на этом «современном» заводе 
и поделилась своими впечатлениями:

«Я там работала, но физически тяже-
ло. Расскажу в общих чертах: начальник 
производства - румын, который ни хрена 
по-русски почти не понимает. Постоян-
но орет на румынок-бригадиров плюс на 
одного нашего. Конвейер движется с не-
маленькой скоростью, и ты вслед за ним 
как собачка. Постоянно никто не успевает 
сделать свой пост (дается определенный 
участок для обмотки проводов изолентой 
разных типов+ставить бриды (хомуты 
пластмассовые) и всякие мелкие детали. В 
туалет надо отпрашиваться у бригадира. 
Увидят, что в рабочее время ответил по 
телефону - штраф 1000 руб. Обед длится 

30 мин. - с 12:30 до 13:00. График 5/2 с 8:30 
до 17:00.Это они в объявлении пишут от 
15000 зарплата. АГА!!! По договору 14 000. 
В нее входит: стабильно 12 000 + 1000 за 
все дни присутствия на работе (безо вся-
ких там опозданий, отпрашиваний, боль-
ничных, иначе не увидишь ты эту тысячу). 
+1000 за качество (вторая премия). И тре-
тья премия в 1000 руб., если выполняется 
план (но этого как не было, так и не будет 
по ходу). Стоишь 4 часа на ногах до обеда, 
потом еще 4 без всяких техперерывов (т. е. 
10 мин. каждые 2 часа). Боли в ручках и нож-
ках. Постоянно морально давят на психику 
(кричат: быстро, не успеваешь, шустрее, 
возвращайтесь быстро на свои посты, у 
тебя постоянно брак и много еще чего). В 
конце рабочего дня - желание убить этого 
румына и его бригадирш-стукачей.»

По данным Росстата, в 2015 году самый большой спад промышленного производства 
в ПФО наблюдался в Чувашии (на 9%, самый худший показатель), Оренбургской области 
и Мордовии. Объемы производства растут в Марий Эл (119,5%), Кировской и Пензенской 
областях.

Распоряжением правительства РФ распределены субсидии на поддержку региональ-
ных программ в области растениеводства. В списке их получателей Чувашии нет. Деньги 
достались лишь субъектам с экономически значимыми региональными программами.

Как сообщает портал sarnovosti.ru, Чувашия вошла в тройку лидеров среди регионов 
ПФО, в которых совершается больше всего коррупционных преступлений. Возглавляет 
список Мордовия, на третьем месте – Татарстан.

В цифрах это выражается так: 
доходы снижаются до 32,104 
млрд, расходы – до 34,3 млрд 
рублей. То есть дефицит бюджета 
составит 10% от уровня собствен-
ных доходов (предусмотрено по-
лучение 22,293 млрд руб. – рост 
на 5%), что меньше установлен-
ного бюджетным кодексом РФ 
ограничения в 15 процентов. 

Глава Минфина Светлана Ени-
лина объяснила снижение до-
ходов казны тем, что «пока не 
полностью распределены сред-
ства из федерального бюджета». 
Между тем аналитики говорят, 

что в нынешних условиях кризиса 
вряд ли стоит ожидать роста по-
ступлений из Москвы. Да и пред-
усмотренный рост собственных 
доходов на 5 процентов остается 
под вопросом. Пока, к примеру, 
средняя зарплата в республике 
продолжает падать ускоренными 
темпами. А ведь в структуре соб-
ственных доходов НДФЛ состав-
ляет львиную долю.

Продолжает расти государ-
ственный долг республики. На 
конец этого года он оценивается 
в 15 млрд рублей, тогда как на 
начало года составлял 12,3 мил-
лиарда. А в будущем году пред-
усмотрен рост госдолга вообще 
до 17, 267 млрд рублей.

Ситуация, прямо скажем, 
тревожная. Тем более непонят-
но равнодушное к ней отноше-
ние действующей власти респу-
блики. Характерный пример. 
Правительство, считая, что кре-
диты будет трудно погашать, 
брало их как можно меньше. В 
то же время соседние регионы 
в этом плане не стеснялись, на-

брали кредитов в разы больше, 
чем Чувашия. И вот выясняется, 
что правительство страны по-
может им в погашении. Полу-
чилось, что Чувашия потеряла 
дважды: не беря кредиты и не 
получая возмещения на их по-
крытие. Обеспокоенный ситу-
ацией, председатель Комитета 
Госдумы РФ по экономической 
политике, инновационному 
развитию и предприниматель-
ству Анатолий Аксаков приехал 
в Чебоксары специально, чтобы 
путем совместного обсуждения 
найти для республики поло-
жительный выход. Однако ру-
ководство Чувашии встретило 
его более чем прохладно, даже 
на торжествах в честь Дня ра-
ботников сельского хозяйства 
депутату не предоставили сло-
ва для приветствия. Казалось 
бы, чего бояться? Ведь выборы 
прошли. Или едроссы уже на-
целены на предстоящие в сен-
тябре будущего года выборы и 
ради них готовы поступиться 
интересами республики?  

ИННОВАЦИЯ В ЧУВАШИИ: 

ЯПОНСКАЯ ПОТОВЫЖИМАЛКА

Прогноз бюджет

изнанКа

В республике 21 октября с большой 
помпой открыли филиал Fujikura 
Automative – завод по производству 
автомобильных жгутов. 

Составлен проект бюджета на 2016 год. Доходы уменьшаются 
на 10,7, расходы снижаются на 13,6 процента.

ДОХОДЫ сократятся  
на 10,7 процента 

КОРОТКО
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БЫлО в ОКтЯБре 5
Среда обитания заСтройКа

Фракция СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Госсовете Чувашии 
внесла законопроект, в котором 
содержатся поправки в закон  
о капитальном ремонте. 

Согласно поправкам, перечень ра-
бот в рамках капремонта существен-
но расширится, а собственники жи-
лья смогут реализовать свое право 
на участие в ремонте их дома. 

Депутаты СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ предлагают открыть специаль-
ные счета домов, на которые в те-
чение двух месяцев региональный 
оператор должен вернуть собран-

ные в общий котел денежные сред-
ства. 

Подготовленные справороссами 
поправки предусматривают и воз-
можность формирования минималь-
ной суммы на счете, при накоплении 
которой деньги конкретного дома 
расходуются на его капитальный ре-
монт. При внедрении такого спосо-
ба формирования денежного фонда 
собственники жилья смогут изба-
виться от пожизненного капитально-
го «рабства», так как после выполне-
ния капитальных ремонтных работ 
дома нужда в сборе средств отпадет. 

Два года назад жители 
северо-западного 
района Чебоксар 
узнали малоприятную 
новость о том, что на 
территории клиники 
«Северная» (входит в 
БУ «Больница скорой 
медицинской помощи», 
ул. Университетская, 
24) будет размещен 
участок утилизации 
медицинских 
отходов классов «Б» 
и «В». Все эти 2 года 
городское отделение 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Чебоксарах 
занималось 
вопросом законности 
размещения 
такого объекта по 
обращениям горожан, 
пожелавших узнать, 
является ли его 
размещение посреди 
жилого района 
законным.

Из республиканского Управ-
ления Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия 
человека в городское отделение 
партии пришел однозначный 
ответ: санитарно-эпидемиоло-
гического заключения по проек-
ту обоснования и установления 
границ санитарно-защитной 
зоны для указанного участка до 
сих пор нет.

Такая ситуация послужила 
основанием для принятия ре-
шения о проведении внеплано-
вой проверки в отношении ООО 
«Экологическая экспертиза», 
которая отвечает за обеззаражи-
вание медицинских отходов на 
базе медицинского учреждения.

Городское отделение партии 
следит за развитием ситуации.

Застройка  
на ул. Ленинского 
Комсомола, 36  
приостановлена  
в судебном порядке. 
Ворота стройплощадки 
опечатали судебные 
приставы.

Эта скромная победа случилась 
и благодаря участию представите-
лей СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ – де-
путата Госсовета Чувашии Игоря 
Молякова и члена партии, юриста 
Юрия Шакеева, занимающегося 
проблемой горожан не за страх, а 
за совесть.

Напомним, уплотнительную за-
стройку здесь вознамерился вести 
Алексей Лапин, руководитель ООО 
«Алкор-Строй» и депутат ЧГСД – 
удивительно! - от КПРФ. Сначала 
речь шла о здании бытового об-
служивания населения, однако, 
по данным прокуратуры, фирма 
пытается построить на этом месте 
жилье. 

На встрече с недовольными 
жителями микрорайона глава Че-
боксар Леонид Черкесов сказал, 
что уплотнительной застройки в 
городе быть не должно. Но люди, 
наученные горьким опытом, 
власти не очень-то верят и про-
должают свою борьбу с помощью 
пикетов. А вся помощь админи-
страции заключается в том, что 
она согласна с иском о признании 
разрешения на строительство не-
действительным.

Судебные заседания по новым 
искам назначены на 13 ноября,  
2 и 11 декабря.

13 ноября, когда газета уже 
была отправлена в печать, долж-
но было состояться рассмотрение 
по иску прокуратуры о признании 
разрешения на строительство от 
11.06.2015 недействительным. 
На 2 декабря назначено судеб-
ное заседание по иску жильцов 
о признании недействительным 
распоряжения администрации 
Чебоксар о выделении земельно-
го участка под строительство. И 
11 декабря должно продолжиться 
отложенное рассмотрение иска 
жителей о признании недействи-
тельным договора аренды спор-
ного земельного участка между 
застройщиком и администрацией 
города.

Чебоксарцы, выражая протест 

против уплотнительной застрой-
ки, провели уже три пикета, соби-
раются повести и четвертый. Мо-
жет быть, на этот раз его удастся 
провести неподалеку от админи-
страции. А пока горожан три раза 
посылали отстаивать свои права к 
памятнику Чапаеву.

- Для Чебоксар это прецедент, 
так как в первый раз простому 
народу удалось остановить стро-
ительство, - комментирует ситу-
ацию Юрий Шакеев. - Жаль, что 
на собрании в администрации не 
было представителей МВД, кото-
рые могли бы дать свою оценку 
действиям генерального директо-
ра «Алкор-Строя».

жКХ СельСКое ХозяйСтво

В предвыборной программе 
кандидата на должность главы 
Чувашии от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Олега Николаева большое 
внимание уделялось развитию 
сельского хозяйства в регионе, 
в связи с чем парламентская 
партийная фракция отправила 
запрос в Росфиннадзор с целью 
выяснения реального положения 
дел и оценки эффективности 
работы Минсельхоза Чувашии.

Обращение в Федеральную служ-
бу финансово-бюджетного надзора не 
осталось без внимания: в октябре 2015 
года ее территориальное управление в 
регионе предоставило сведения о не-
достижении в 2014 году нормативных 
показателей результативности по пло-

щадям закладки хмельников. В этом на-
правлении Минсельхоз Чувашии недо-
работал на сумму более 208 миллионов 
рублей, достигнув лишь 70,5% от уста-
новленной плановой нормы. Согласно 
предоставленным сведениям вместо  
44 га, предусмотренных под посадку 
хмеля, закладка хмельников было про-
изведена лишь на площади 31 га. 

Полученная в ходе проверки Росфин-
надзора информация была направлена 
в Прокуратуру Чувашии. В адрес ми-
нистра сельского хозяйства вынесено 
представление. 

Принимавший участие 
в выборах депутатов 
ЧГСД Михаил Савушкин 
продолжает работать 
с обращениями 
граждан. Недавно эта 
работа принесла два 
конкретных результата. 
Благодаря стараниям 
молодого человека 
Прокуратура Чувашии 
проведет проверку 
укомплектованности 
пожарных частей на 
территории региона 
и личного состава 
огнеборцев.

К Михаилу обратились жители 
Заволжья, обеспокоенные отсут-
ствием поста пожарной охраны 
в Сосновке и проблемами об-
служивания населенного пункта 
службой скорой помощи.

После отправки запроса в 
республиканскую прокуратуру 
заместитель прокурора Чува-
шии Игорь Сахаров сообщил 
Савушкину, что их ведомство 
запланировало на первую по-
ловину 2016 года проверку 
соблюдения федерального за-
конодательства по части созда-
ния, функционирования и фи-
нансирования муниципальной 
пожарной охраны.

Жаловались жители Сосновки 
Михаилу Савушкину и на то, что 
«скорая помощь» добирается в 
Заволжье долго, а постоянный ее 
пост, о котором власти не раз от-
читывались, пустует.

Справоросс обратился с за-
просом в Министерство здра-
воохранения Чувашии, после 
которого 08.10.2015 была орга-
низована проверка с выездом 
на место. На момент прибытия 
специалистов (10 часов утра) вы-
ездная бригада в Сосновке отсут-
ствовала.

Руководство Минздрава по-
требовало объяснений. Главному 
врачу БУ «Республиканская стан-
ция скорой помощи» пришлось 
писать объяснительную записку, 
в которой сказано, что с 8 октя-
бря 2015 года выездная бригада 
находится на месте постоянной 
дислокации.

КсТаТи
* Градостроительный совет Чебоксар изменил планировку микрорайо-
на за монументом Матери. Высоток там строить не станут. Новые 

дома за монументом будут не больше 4-5 этажей.
* В августе чебоксарцы были возмущены информацией о том, что 

рядом с театром им. К. Иванова, на Красной площади, 7 некто собира-
ется построить отель. Депутат Игорь Моляков, работая с обраще-

ниями горожан по этой теме, выяснил, что жалобы горожан по поводу 
аукциона на право заключения договора аренды земельного участка 

являются обоснованными – таковыми их признало республиканское 
Управление Федеральной антимонопольной службы.

* Уплотнительная застройка в районе дома № 16 по улице Красина, 
приостановленная ранее при содействии общественности, опять про-

должается. Изначально предполагалось строительство 10-этажного 
здания, однако этажей уже 14. Представители СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 

подали в суд иск о прекращении этого строительства и призывают 
горожан активнее принимать участие в общественных слушаниях.

Закон о капремонте предлагается 
«капитально отремонтировать» 

Посадка хмеля 
составляет две 
трети от нормы

Эсеры добились 
проверки пожарных 

частей ЧувашииУчасток 
утилизации 
медицинских 
отходов 
создавался  
с нарушениями

Неравный бой  
привел к успеху

ДОслОвНО
Депутат Госсовета 
Чувашии  
Игорь Моляков: 

- Если жители 
Чебоксар не будут 
отстаивать свою 

позицию, то вскоре с ними со-
всем перестанут считаться. 
Наша фракция в Чебоксарском 
городском Собрании депута-
тов намерена внести поправ-
ки в положение о публичных 
слушаниях, суть которых 
сводится к повышению значи-
мости мнения горожан.
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6 ПаНОраМа

Чувашия снова в лидерах Лучшая столица  
давно не лучшая

доХоды рейтинги

Студентам интересно все

Везде требуются шурсухалы Появятся новые маршруты
общеСтво Столица

Юный инженер 
запантетовал восемь 

проектов

УСПеХ

вСтречи

Реальная зарплата в 
Чувашии в январе-
сентябре снизилась 
на 10,5 процента и 
составила в среднем 
20817,7 рубля.

По уровню зарплаты наша 
республика сейчас занимает 
80 место среди 85 субъектов 
федерации. Из соседей Ма-
рий Эл – на 74, Мордовия – на 
68 месте.

Особенно резко зарплата 
начала сокращаться после 
прошедших в сентя-
бре выборов. Первы-
ми постановлениями 
вновь назначенный 
п р е м ь е р - м и н и с т р 
Иван Моторин умень-
шил зарплату работ-
ников бюджетных 
организаций более 
чем на 120 млн ру-
блей. Больше всего 
это касается сфер 
образования и здра-

воохранения. Один из высо-
копоставленных чиновников 
на условиях анонимности 
заявил нашему корреспон-
денту: «Учителя и медики – 
самый послушный народ. Во 
время выборов они сделали 
все, что мы просили. Они не 
станут возмущаться и по по-
воду сокращения зарплаты. А 
не сокращать ее мы не можем 
– бюджет не позволяет».

Одновременно решено пе-
рераспределить средства на 

оплату труда между дошколь-
ными и средними образо-
вательными учреждениями. 
На 158 млн рублей сокраща-
ется зарплата работников 
школ, на 187 млн увеличи-
вается зарплата работников 
дошкольных учреждений. 
Впрочем, на среднюю зар-
плату последних это вряд ли 
повлияет, ибо увеличение 
связано с открытием ряда 
новых детсадов по общерос-
сийской программе.

Справед ливос ти 
ради следует ска-
зать, что уменьшение 
зарплаты педагогов 
и медиков в следую-
щем году ожидается 
по всей России. Но 
Чувашия опередила 
всех. Так что будущее 
сокращение в обще-
российском масштабе 
для республики ока-
жется уже вторым.

В списке 100 крупных 
городов страны 
Чебоксары, некогда 
«лучший город России», 
делят 64-66 места.

Интегральный рейтинг со-
ставлен Институтом террито-
риального планирования «Ур-
баника». Эксперты оценивали 
стоимость жизни и качество 
проживания в городах. Сто-
лица Чувашии набрала 58,5 
балла. Такой же результат у 
Калининграда и Набережных 

Челнов. А первые места за-
няли Сургут, Краснодар и Тю-
мень. Назовем и аутсайдеров: 
это города Шахты, Бийск и Се-
вастополь.

Среди городов ПФО луч-
шим признан город Уфа, за-
нявший 4 место. Позиции 
ниже Чебоксар занимают Са-
ратов, Саранск, Йошкар-Ола, 
Киров.

Исследовались города с на-
селением свыше 175 тыс. че-
ловек.

29 октября Анатолий 
Аксаков в Госдуме 
провел ставшую уже 
традиционной встречу 
со студентами,  
в основном выходцами 
из Чувашии.

Желающих услышать мне-
ние депутата от Чувашии 
- председателя Комитета 
Госдумы по экономической 
политике, инновационному 
развитию и предпринима-
тельству, президента Ассо-
циации региональных бан-
ков России было много. В 
течение трех часов студенты 
задавали вопросы об эконо-
мической ситуации в России 
и мире, о работе правитель-
ства страны, бюджетной по-
литике, теневой экономике, 
интересовались социально-
экономической ситуацией в 
родной республике. Анато-
лий Аксаков на все вопросы 

ответил подробно, рассказал 
о своей деятельности в Гос-
думе, инициированных им за-
конах, о своем видении пер-
спектив развития экономики 
Чувашии, о возможностях 
развития проектов в области 
литературы и искусства, физ-

культуры и спорта в Чуваш-
ской Республике.

Несколько студентов по-
лучили от Аксакова предло-
жение пройти стажировку в 
Ассоциации региональных 
банков России и в Государ-
ственной Думе РФ.

Юный изобретатель 
из Чебоксар Максим 
Смирнов является пятым 
в списке детей планеты, 
способных изменить мир.

Как пишет ИА REGNUM, об 
этом сообщили в Минэконом-
развития республики со ссыл-
кой на Первый канал ТВ.

Школьник имеет уже во-
семь изобретений, все они 
запатентованы. В их числе – 
система безопасности авто-
мобиля, судно на воздушной 
подушке, инвалидное кресло-
вездеход.

Максим – неоднократный 
победитель республиканских 

и международных конкурсов. 
В 2014 году он был награж-
ден медалями на московском 
международном салоне изо-
бретений инновационных 
технологий «Архимед-2014» 
за техническое решение по 
проекту «Транспортное сред-
ство для инвалидов». В том же 
году этот проект стал фина-
листом национального этапа 
международного конкурса 
JamesDysonAward. Максим 
также стал региональным фи-
налистом международного 
конкурса Google Science «90 
идей, которые смогут изме-
нить мир».

В будущем году по 
улицам Ярославской и 
Энгельса в Чебоксарах 
начнет курсировать 
общественный 
транспорт.

Многие горожане на-
верняка заметили, что 
дорожники начали рас-
ширять на них проезжую 
часть. В недалеком буду-
щем здесь установят 16 
павильонов. На все про 

все потребуется 26,6 млн 
рублей.

Как сообщает «Чуваш-
ский народный сайт», в 
этом же году в столице 
расширят еще три объ-
екта – перекрестки улиц 
Богдана Хмельницкого и 
Юлиуса Фучика, Гагарина 
и Энгельса, улицы Ярос-
лавской и Калининского 
моста.

На 2016 год намечена 

реконструкция еще пяти 
объектов – перекрестков 
проспекта Мира и Эгер-
ского бульвара, улиц Ле-
нинского Комсомола и 
Пролетарской, Гагарина 
и 50 лет Октября, улицы 
Карла Маркса и бульва-
ра Электроаппаратчиков, 
проспекта Ивана Яковле-
ва и улицы Ашмарина. На 
эти работы потребуется 2 
млн рублей.

В Национальной библиотеке 
состоялось заседание Совета 
старейшин, где обсужден план 
работы на следующий год.

Сообщая об этом, «Чувашский 
народный сайт» отмечает, что те-
перь этот совет называет себя 
Главным советом старейшин. Глав-
ный он или нет, но какое-то отлич-
ное от других название все равно 
придется придумать. Ведь теперь 
в республике стало целых три со-
вета старейшин. Второй действует 

в рамках Чувашского Националь-
ного Конгресса. А недавно такой 
же совет решил создать при своей 
администрации глава республики.

Все бы ничего, но, как показыва-
ет практика, на самом деле власти 
мало когда прислушиваются к сове-
там бывалых людей, среди которых 
представители самых разных про-
фессий: бывшие крупные руководи-
тели, известные экономисты, юри-
сты, деятели культуры, литературы 
и искусства.



www.chuvashia.spravedlivo.ru

7ПаНОраМа

Был такой 
танец в сорок 

пятом

Книги

Православие расширяет влияние

иСКУССтво Предложение

Фестиваль 
национального кино

Коротко

«Асам» (волшебство) – так назвали 
I Всечувашский фестиваль 
чувашского киноискусства.

Он учрежден Союзом кинематографистов 
Чувашской Республики. Предполагается, что фе-
стиваль будет проходить ежегодно как конкурс 
короткометражных (10-40 мин.) и полнометраж-
ных фильмов художественного, документаль-
ного и анимационного жанров, как творческих 
коллективов, так и частных студий, с участием 
творческих союзов, деятелей культуры и искус-
ства, продюсеров и обладателей авторских прав 
на представляемые фильмы, любителей кино-
искусства.

Первый кинофестиваль проводится с 16 по 21 
ноября. Фильмы-победители в номинациях «Луч-
ший художественный фильм», «Лучший докумен-
тальный фильм», «Лучший короткометражный 
фильм», «Лучший анимационный фильм» будут 
заявлены для участия в IX Чебоксарском между-
народном кинофестивале.

Победители кинофестиваля награждаются в 
14 номинациях. Лучший фильм получит гран-при 
фестиваля.

Общество национально-
культурного возрождения 
«Ир.кл.х» (Свобода) 
предложило главе 
республики установить 
памятник мифическому 
герою чувашей Улыпу.

Как сообщил сайт «Свобод-
ное слово», активисты счи-
тают самым удачным местом 
для памятника возвышенность близ 
Суры в Ядринском районе, где он был 
бы виден с федеральной трассы М7. 
По высоте монумент должен быть при-
мерно равен чебоксарскому монумен-
ту Матери, установленному по иници-
ативе первого президента республики  
Н. Федорова.

Авторы обращения считают, что «в 
современном мире ценятся региональ-
ные бренды, особенно основанные на 
этнической истории и культуре». По-
этому монумент Улыпу может стать при-

влекательным местом для туристов. 
«Создание таких брендов повысит ин-
терес к Чувашии – как в России, так и на 
международном уровне», - утверждают 
активисты «Ир.кл.х».

Реакция властей на данное пред-
ложение пока неизвестна. Но в Ин-
тернете обсуждение началось. Так, не-
которые блогеры предлагают сделать 
прототипом Улыпа главу республики 
Михаила Игнатьева. По аналогии с 
тем, что образ Матери, по мнению 
многих, был скопирован с портрета 
матери Николая Федорова.

В Чебоксарах в Вурнарском 
землячестве состоялась 
презентация книги 
чувашского писателя и 
журналиста Владимира 
Кузьмина «Танец победы».

На мероприятие пришли известные 
журналисты, писатели, ученые, обще-
ственные деятели, военачальники. 
Оно и понятно: очерки, помещенные 
в книге, рассказывают о представите-
лях поколения их отцов и дедов, а не-
которые – о самих присутствующих. 
Невозможно было слушать без вол-
нения отзывы об очерках, повеству-
ющих о деревенских жителях, на чью 
долю пришлись тяжелые годы войны. 
Читатель воочию видит, как они пре-
одолевали трудности, горе и отчая-
ние, лишь бы победить ненавистного 
врага. При этом герои очерков не вы-
глядят какими-то особенными. Они 
- простые люди со всеми присущими 
многим недостатками, что делает рас-
сказ автора более убедительным.

Много места в книге отведено очер-
кам о дружбе тружеников Вурнарско-
го района Чувашии и Золотоношского 
района Черкасской области Украины, 
о службе военных, связанных с космо-
навтикой и др.

Интересная деталь: книга В. Кузь-
мина издана на русском языке, а на 
ее презентации все выступили на чу-
вашском.

В сТолИЦЕ республики 
планируют внедрить систему 
единого парковочного простран-
ства и платные муниципальные 
парковки. Вначале они появятся 
в центре города в пределах улиц 
Ярославской – К. Маркса и Пре-
зидентского бульвара, а также на 
Привокзальной площади.

ЧуВАшсКоЕ уФАс оштра-
фовало «ПАО «Т Плюс» (бывшая 
«Волжская ТГК») на 25,4 млн 

рублей за выставление ООО  
«УК Жилищный стандарт» к опла-
те завышенного объема потреб-
ленной теплоэнергии.

с НАЧАлА ГоДА в республи-
ке тарифы на ЖКУ увеличились 
на 7,6 процента, в том числе по 
сравнению с январем-октябрем 
2014 г. плата за муниципальное 
жилье выросла на 14,7, за холод-
ную воду – 11,9, горячую – 10,5, 
за отопление – 11,3 процента.

В ЧЕбоКсАРАх будет постро-
ен новый следственный изолятор 
на 500 мест. Объект разместится 
на Лапсарском проезде и должен 
быть сдан в конце 2016 года. 
По предварительным данным, 
СИЗО-3 обойдется государству в 
1,5 млрд рублей. Интересно, что 
строители дают пятилетнюю га-
рантию на возводимый объект.

По сообщениям ИА и СМИ.

Бывший директор ФКУ 
«Упрдор «Волга» Сергей 
Гаврилов, обвинявшийся в 
мошенничестве, получил 4 года 
лишения свободы в колонии 
общего режима.

О проделках этого руководителя из 
окружения главы республики мы уже пи-
сали, потому такой приговор не вызывает 
удивления. Он, кстати, уже вступил в силу. 
Но отправить в колонию Гаврилова не 
смогли. Находясь под подпиской о невы-
езде, он скрылся до вынесения приговора.

Другой член окружения главы респу-
блики, бывший глава администрации 
Мариинско-Посадского района Юрий Мои-
сеев тем временем получил некоторое об-
легчение. В рамках нового рассмотрения 
уголовного дела Ленинский райсуд вынес 
ему наказание в виде 9 лет (было 11,5 
года) лишения свободы и штрафа в раз-
мере 60 (было 280) млн рублей. 

Приговор суда не вступил в законную 
силу.

Министр внутренних 
дел по ЧР генерал-
майор полиции 
Сергей Семенов 
объявил о своем 
уходе со службы.

«Мною было принято ре-
шение оставить службу в ОВД. 
Это не связано с какими-либо 
политическими амбициями 
и служебными вопросами. 
Это мое личное решение», - 
объяснил он свою отставку 

в ходе видеоконференции с 
территориальными органами 
внутренних дел на районном 
уровне.

Напомним, полковник 
Семенов был назначен на 
должность министра вну-
тренних дел по Чувашской 
Республике в мае 2011 года.

Сослуживцы отмечают, 
что при руководстве Сергея 
Семенова в полиции респу-

блики, судя по отчетам, вы-
росла раскрываемость пре-
ступлений. С другой стороны, 
при нем местная полиция за-
крывала глаза на коррупци-
онные деяния многих руко-
водителей республиканского 
и муниципального уровня, 
даже в тех случаях, когда си-
лами общественности и СМИ 
эти деяния раскрывались не-
оспоримо.

Прежде всего это ощуща-
ется в беспрерывном росте 
количества культовых соору-
жений. Недавно появилась 
информация, что в Чувашии 
хотят построить еще 16 хра-
мов, из них семь – в Чебокса-
рах. Как известно, строитель-
ство Большого Соборного 
храма в честь преподобного 

Сергия Радонежского 
уже начато.

Расширение вли-
яния церкви, кстати, 
отделенной от го-

сударства, происходит при 
прямой поддержке властей. 
Так, список возведения но-
вых культовых сооружений 
указан в плане мероприятий 
по взаимодействию власти с 
Чувашской митрополией на 
2015-2018 годы. На днях в Че-
боксарах старая часть ул. Ка-

линина была переименована 
в улицу Сергия Радонежского. 
Утверждается, что решение 
принято главой администра-
ции города Алексеем Лады-
ковым по просьбе владыки 
Варнавы единолично, без 
пуб личного обсуждения.

Совершенно неожиданной 
для общественности оказа-
лась инициатива наместника 
Свято-Троицкого монастыря 
(Чебоксары) архимандрита 
Василия (Пьер Мари Даниэль 

Паскье). Француз предлагает 
ни много ни мало пересмо-
треть историю Чебоксар и 
считать датой возникновения 
города день освящения здесь 
места строительства крепо-
сти святителем Гурием. А это 
значит, город омолаживается 
на целый век. СМИ сообщают, 
что часть членов Обществен-
ной палаты готова поддер-
жать эту инициативу, хотя она 
полностью противоречит на-
учным изысканиям. 

Как и ожидалось, после 
критики министра 
информполитики А. Иванова 
гендиректор - гл. редактор 
ИД «Хыпар», народный поэт 
Чувашии Валери Тургай был 
освобожден от должности.

Исполняющим обязанности гене-
рального директора – главного ре-
дактора Издательского дома «Хыпар» 
назначен Михаил Арланов. Ранее он 
являлся заместителем Тургая и был 
в основном ответственным за ком-
мерческую работу ИД. Одновременно 
Мининформполитики ЧР объявило 
конкурс на замещение должности 
гендиректора – гл. редактора. Однако 
сведущие люди считают, что конкурс 
этот – пустая формальность, поэтому 
среди более или менее уважающих 
себя профессиональных чувашских 
журналистов желающих претендовать 
на эту должность пока не нашлось. 

Михаил Арланов окончил истори-
ко-филологический факультет ЧувГУ. 
До поступления в «Хыпар» работал 
заместителем главного редактора 
детско-юношеской газеты «Тантёш» 
(Ровесник). Награжден медалью орде-
на «За заслуги перед Чувашской Респу-
бликой».

У матери Федорова 
появится соперник?

вера

У «Хыпара» 
опять новый 

руководитель

СМи

Чувашская митрополия Русской православной церкви все больше влияет на 
общественную и даже государственную жизнь.

Объявлен  
в международный 
розыск

Министр ушел в отставкуКриМинал Кадры
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и предупреждение живым
Дань памяти о сгоревших

даты в ХУдшиХ традицияХ

5 ноября 1961 года – горь-
кая дата, вписанная в исто-
рию Чувашии огнем, - 54 года 
с того страшного дня, когда в 
Эльбарусовской средней шко-
ле случился пожар, унесший 
десятки детских жизней.

В огне и дыму пожара по-
гибли 110 человек. На месте 
сгоревшей школы была уста-
новлена мраморная стела - 
как напоминание о том, что 
нельзя забывать этот трагиче-
ский день, ибо пока мы пом-
ним, мы осознаем серьезную 
ответственность за настоящее 
и будущее наших детей.

Эта трагедия не может оста-
вить равнодушным никого, 
ведь чужого горя не бывает. 
Ежегодно с болью в сердце 

приходят к памятнику жите-
ли села на митинг памяти и 
скорби. В этом году как будто 
сама природа оплакивала го-
речь утраты - шел дождь, но 
он не помешал: несмотря на 
непогоду, сельчане собрались 
на митинг, возложили живые 
цветы к памятнику.

В траурном митинге принял 
участие помощник депутата 
Госдумы Анатолия Аксакова 
Геннадий Зайцев. Жители села 
с благодарностью помнят о 
том, что Анатолий Аксаков в 
свое время помог издать кни-
гу, которая написана учите-
лем истории Полиной Ивано-
вой памятью сердца, которое 
не перестает переживать это 
трагическое событие.

О порочной практике рас-
сказывает Диана Кубене-
ва, организатор группы в 
контакте http://vk.com/
pobori_21, ведущая «горячую 
линию» по жалобам и заяв-
лениям родителей. Вместе 
с ней проблемой занимается 
депутат Госсовета Чува-
шии Игорь Моляков.

Этот документ давно утра-
тил силу, - говорит Диана 

о СанПиНе. - Мне пришлось 
обратиться в Минобразова-
ния Чувашии и прокуратуру 
по поводу неправомерных 
действий чиновников, дирек-
торов школ и заведующих дет-
садами. Я тоже столкнулась с 
этой проблемой: мой ребенок 
идет в 1 класс школы № 20, в 
которой занимаются по систе-
ме развивающего обучения 
Д.Б. Эльконина - В.В. Давыдо-
ва. Все учебники этих авторов 
включены в федеральный 
перечень учебников, реко-
мендуемых к использованию 
при реализации имеющих го-
сударственную аккредитацию 
образовательных программ 
начального общего, основно-
го общего, среднего общего 
образования. Каждый учебник 
сопровождается рабочими 
тетрадями, методическим по-
собием, а также электронным 
приложением.

На деле все по-другому. 

Вот что пишут на форумах: 
«Тетради-практикумы 

- бесплатные. Об этом гово-
рится в видео и документах. 
Директор обязан требовать 
и получать все необходимое. 
Но он не требует, а нажимает 
на учителей. Второе - это тен-
деры, когда область закупает 
учебники и тетради-пособия. 
На тендерах платят бюджет-
ные деньги по завышенным 
ценам. Если в тендере на по-
ставку учебников участвуют 
только «свои фирмы», которые 
назначают цену чуть выше ми-
нимальной, то в эту разницу 

заложен бонус-откат для за-
купщика или чиновника, орга-
низующего удачный тендер по 
госзакупкам. В итоге возникает 
обогащение. Это коррупция. А 
потом денег на учебники не 
хватает, ведь они потрачены 
на закупки по завышенным це-
нам, в которые включен бонус. 
Получается, что «учебников 
не хватило», а «денег выделе-
но недостаточно». И покупка 
учебников ложится на плечи 
родителей.»

«Нам сказали, что мы долж-
ны «добровольно» поменять 
в классе плафоны и лампы 
освещения. Родители были 
недовольны, но решили 
это сделать. (…) Еле нашли 
школьного электрика, а учи-
тель сказал, что электрику 
за установку надо заплатить! 
Штатный школьный электрик 
отказывается бесплатно ме-
нять плафоны! Это разве не 
абсурд?!» 

«Меня удивляет, почему 
каждый год с родителей тре-
буют деньги на ремонт школы. 
Все за счет родителей: лино-
леум, парты, стулья, шкафчики 
и шкафы, потолок, светиль-
ники, окна пластиковые, кра-
ска и покраска. Почему город 
из бюджета не выделяет? От 
салютов этих на заливе уже 
тошнит. Но на них есть деньги 
- деньги на ветер.»

В республиканском законе 
об образовании сказано, 

что «бесплатно предоставля-
ются в пользование на вре-
мя получения образования 
учебники и учебные пособия, 
а также учебно-методические 
материалы, средства обучения 
и воспитания».  А Минобразо-
вания Чувашии рассказывает 
родителям о благотворитель-
ности: «…граждане и юри-
дические лица вправе бес-
препятственно осуществлять 
благотворительную деятель-
ность на основе доброволь-
ности и свободы выбора ее 
целей».

Да, конечно, но только если 
благотворительная помощь 
осуществляется по собствен-
ной инициативе родителей и 
на добровольной основе. А 
требовать оказывать «благо-
творительную» помощь по 
решению родительского ко-
митета или попечительского 
совета – это противоречит за-
конодательству. Поэтому при-
нудительный сбор денег с ро-
дителей на ремонт или другие 
цели законом не допускается 

и может рассматриваться как 
вымогательство.  

От правоохранительных 
органов скрывают, что адми-
нистрация школы приходит в 
классы и просит родителей де-
лать пожертвования на ремонт 
и прочее. А чтобы прокурату-
ра не придиралась, директора 
школ и заведующие детсадами 
стали составлять договор-со-
глашение о добровольных по-
жертвованиях на те или иные 
нужды и подписывать его в 
Управлении образования. Так 
происходит во многих школах 
Чувашии, а поборы, по сведе-
ниям, поступающим на «горя-
чую линию» группы «Вконтак-
те», не прекращаются.

P.S. Прокуратура Чувашии 
уже внесла представление ди-
ректору СОШ № 20 об устра-
нении нарушений, а также 
руководству еще 14 школ Ле-
нинского района, три из ко-
торых и вовсе работали без 
лицензий. А Минобразования 
все чего-то ждет. Считая, что 
обеспечение учебными посо-
биями относится к компе-
тенции организации, решило 
исключить из перечня учебные 
пособия. Прокурорская провер-
ка находится на стадии завер-
шения. Ситуацию контроли-
рует депутат Игорь Моляков.

Куда жаловаться  
на поборы в шКолах
62-04-18 - Управление по 

надзору и контролю в сфе-
ре образования, начальник 
- Федотов Михаил Николае-
вич;

62-04-28 – отдел госу-
дарственного надзора за 
исполнением законодатель-
ства в области образования 
в управлении, начальник 
- Королева Татьяна Никола-
евна;

8 (8352) 64-21-82;  
8 (8352) 64-21-75 (понедель-
ник - пятница с 8:00 до 17:00) 
- «горячая линия» Минобра-
зования;

8 (8352) 23-42-43, эл. по-
чта: gorobraz@gcheb.cap.ru 
- «горячая линия» в Управ-
лении образования адми-
нистрации Чебоксар; 

8 (8352) 39-20-80; 8 (8352) 
39-20-42 - отдел по делам 
несовершеннолетних и мо-
лодежи Прокуратуры ЧР;

8 (8352) 24-16-55 – «теле-
фон доверия» МВД по ЧР.

Прошли выборы. Мы должны были выбирать не только главу респу-
блики и депутатов района, но и местных, от своей деревни Хора-Сирма 
Ершипосинского сельского поселения. Но выбирать своего жителя нам не 
дали возможности.

Глава Ершипосинской администрации без согласования с жителями 
деревни вместо кандидата, проживающего в Хора-Сирме, определил кан-
дидатами в депутаты двоих жителей другой деревни. Раньше такого не 
было. Сначала сельчане на сходе выдвигали кандидатом самого достойно-
го человека, которого все знали и которому доверяли.

Действия главы поселковой администрации – это явное неуважение, 
ущемление прав избирателей. Он считает нас людьми другой категории 
по сравнению с жителями других деревень. В то же время жителя нашей 
Хора-Сирмы поставили кандидатом в депутаты села Кошлауши.

И так мы, проживающие в Хора-Сирме, вынуждены были выбирать 
своим депутатом жителя другой деревни. Ведь не выбирать нельзя.

Мы очень возмущены. Наш уже избранный депутат до выборов даже 
не был у нас и не разговаривал с жителями деревни.

Он считается нашим депутатом, но фактически не в состоянии вы-
полнять свой депутатский долг, потому что работает в своей деревне. 
А депутату надо ежедневно заботиться о своих избирателях, для этого 
он должен жить в одном населенном пункте с ними. О том, что у нас бу-
дет депутат из другой деревни, мы узнали только когда в районной газе-
те были опубликованы списки кандидатов.

Я письменно обращался по этому поводу к главе администрации рай-
она, но ответа не получил. Обращался и к главе Ершипосинской админи-
страции, но он и не собирался меня понимать и даже сказал: не все равно 
тебе, кто будет депутатом, что, два века будешь жить? Иди хоть куда, 
хоть в Москву, все равно ничего не добьешься, «Единая Россия» хочет так.

Я его понял так, что депутат обязательно должен состоять в этой 
партии или быть ее сторонником, а в нашей деревне такого человека 
нет.

Анатолий Алексеев, д. Хора-Сирма, Вурнарский район

В школах принуждают 
к добровольным 
пожертвованиям

Тема поборов в школах 
не нова. Родители уже 
привыкли, что при 
бесплатном образовании 
они несут деньги в 
школы и детсады 
на ремонт, мебель, 
учебники, тетради и 
прочие важные вещи. 
Суммы везде собирают 
разные – от 500 рублей 
до 10 тысяч. Многие 
по этому поводу из 
года в год жалуются 
в Министерство 
образования республики 
и городское Управление 
образования. 
Жалобщикам 
рассказывают про 
старый СанПиН 
2.4.7.1166-02, введенный 
1 февраля 2003 г., 
и объясняют, что 
рабочие тетради – это 
одноразовые пособия, 
поэтому покупать их 
обязаны родители. 

из Почты Единороссы  
с нами не считаются


